



LA UE EN TITULARES

ACTUALIDAD EUROPEA: selección de noticias

(del 20 al 24 de noviembre de 2023)

BusinessEurope: mensajes empresariales a la próxima presidencia belga del Consejo de la UE

23-24/11 El Consejo de Presidentes (COPRES) de BusinessEurope presentó al gobierno belga sus prioridades para la próxima presidencia del Consejo de la UE, que ostentará Bélgica tras España en el primer semestre de 2024. Las tres grandes acciones que recoge la “Declaración de Bruselas” son: (i) crear un respiro regulatorio en un mercado único europeo bien integrado; (ii) lograr el equilibrio adecuado entre seguridad y capacitación de la economía europea y (iii) acompañar el Pacto Verde con un Pacto Industrial. El presidente de BusinessEurope, Fredrik Persson, instó a que la presidencia belga finalice la adopción de aquellas propuestas esenciales para la competitividad y el desarrollo de las PYME europeas. También resaltó la necesidad de que la UE siga celebrando acuerdos comerciales que ofrezcan acceso a nuevos mercados y oportunidades de inversión. En esta misma línea, el presidente y el director general de la confederación belga FEB, René Branders y Pieter Timmermans, señalaron que “Bélgica tiene un papel crucial que desempeñar para que Europa vuelva a ser el lugar de los negocios, la innovación y la inversión” y alentaron a que su presidencia del Consejo siga situando la competitividad en primer plano de la próxima agenda estratégica de la UE. Durante el COPRES también se debatió con el vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea Valdis Dombrovskis, la directora ejecutiva de Europol, Catherine De Bolle, el vicesecretario general de la OTAN, Mircea Geoana; y se mantuvo una audiencia con SM el Rey Philippe. [Más información](#)

Semestre Europeo 2024: paquete de otoño-estudio prospectivo anual de crecimiento sostenible y recomendación sobre política económica de la zona euro (1/3)

21/11 Tomando como base las [previsiones económicas de otoño](#), la Comisión Europea inició el ciclo de coordinación de políticas económicas para 2024 para hacer frente al bajo crecimiento de la productividad, el envejecimiento y la inclusión social, y avanzar en la doble transición y lograr una competitividad sostenible. El [Estudio Prospectivo Anual sobre el Crecimiento Sostenible](#) pone el foco en la competitividad, incluyendo la retirada de cuellos de botella a la inversión, la creación de un entorno favorable para la actividad empresarial y el desarrollo de las competencias adecuadas. Además, la política fiscal deberá complementar los esfuerzos por reducir la inflación mientras se asegura la sostenibilidad fiscal, proporcionando al mismo tiempo espacio suficiente para inversiones adicionales y apoyando el crecimiento a largo plazo. Asimismo, en su [Recomendación](#) sobre política económica de la zona euro, la Comisión aboga por, entre otras cuestiones: (i) reducir las medidas de apoyo a la energía, (ii) promover la inversión privada mediante la aceleración de la aplicación de los programas del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia y de la Política de Cohesión, (iii) vigilar los riesgos relacionados con el endurecimiento de las condiciones financieras y mejorar el acceso a la financiación y (iv) garantizar un apoyo público selectivo a sectores estratégicos sin distorsionar la igualdad de condiciones del mercado único. [Más información](#)

Semestre Europeo 2024: paquete de otoño-informe del Mecanismo de Alerta por desequilibrios macroeconómicos y evaluación de los planes presupuestarios (2/3)

21/11 El paquete también incluye el Informe del Mecanismo de Alerta por desequilibrios macroeconómicos, que atañe a doce Estados miembros, entre ellos España. Al respecto, la Comisión anunció que el siguiente paquete de primavera incluirá revisiones en profundidad sobre la existencia o corrección de estos desequilibrios y sobre la manera en que los doce países están abordando estos retos. Asimismo, el Ejecutivo europeo aborda en una Comunicación la consistencia de los borradores de planes presupuestarios nacionales para 2024, tomando de base las Recomendaciones del Consejo ECOFIN de julio de 2023. Se identifica un desvío en los casos de Alemania e Italia y un riesgo de no alineamiento en el caso de Francia. En cuanto a **España**, la Comisión sitúa al país entre aquellos que sí siguen las líneas marcadas, pero le insta a absorber eficazmente los fondos de Recuperación y Resiliencia, le recuerda que los valores de déficit y deuda se mantienen por encima de los marcados e invita al nuevo Gobierno a remitir una actualización del borrador con la mayor brevedad. [Más información](#)

Semestre Europeo 2024: paquete de otoño- propuesta de Informe Conjunto sobre Empleo (3/3)

21/11 En relación con los ámbitos laboral y social, la propuesta de Informe Conjunto sobre el Empleo para 2024 destaca la resiliencia del mercado laboral europeo, habiendo superado los niveles de empleo previos a la pandemia. En concreto, se alcanzó una tasa de empleo del 74,6% durante 2022, con una tasa de desempleo del 6%, un mínimo histórico. El informe declara que en 2022 los salarios reales disminuyeron en casi todos los Estados miembros y que la significativa escasez de mano de obra y de competencias está causando cuellos de botella al crecimiento económico, lo cual podría poner en riesgo la doble transición. Por primera vez, el informe de este año analiza el progreso para alcanzar los objetivos para 2030 en materia de empleo, competencias e inclusión social. Al respecto, concluye que la UE progresa adecuadamente para cumplir el objetivo de una tasa de empleo de 78% para 2030, pero aún es necesario un esfuerzo mayor para alcanzar los objetivos relacionados con el aprendizaje de adultos y la reducción del número de personas en riesgo de pobreza o exclusión social. En el caso concreto de **España**, indica que la tasa de empleo sigue estando por debajo de la media europea, a pesar de que se han superado los niveles nacionales prepandemia. Asimismo, muestra su preocupación por las altas tasas de población en riesgo de pobreza y de abandono temprano de la educación. [Más información](#)

Igualdad: reunión ministerial informal sobre igualdad en Pamplona

24/11 En la reunión informal de hoy se prevé debatir sobre los retos actuales de la UE en respuesta a la violencia contra mujeres, la recogida de datos y el apoyo a las víctimas y sobre propuestas para abordar conjuntamente formas emergentes de violencia contra las mujeres, como la ciberviolencia o la violencia vicaria. [Más información](#)

Relaciones exteriores: 19º Cumbre UE-Canadá

24/11 Los temas previstos en la Cumbre de hoy son el apoyo a Ucrania, la situación en Oriente Próximo, la cooperación económica, climática, energética y digital y la resiliencia de las cadenas suministro de materias primas críticas. Participarán la presidenta de la Comisión Europea, Ursula Von der Leyen, el presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, y el presidente canadiense, Justin Trudeau. [Más información](#)

Educación, Juventud, Cultura, Deporte: principales resultados del Consejo EJCD de noviembre

23-24/11 En la sesión dedicada a educación y juventud, los ministros adoptaron Recomendaciones sobre competencias digitales en la educación y sobre los factores facilitadores clave para el éxito de la educación y formación digitales; y Conclusiones sobre (i) la contribución de la educación y la formación al refuerzo de los valores europeos comunes y de la ciudadanía democrática, (ii) la salud mental de los jóvenes y (iii) el fomento de la integración de la perspectiva de la juventud en los procesos de toma de decisiones de la UE. Asimismo, debatieron sobre cómo atraer talento femenino a

las disciplinas STEAM (ciencia, tecnología, ingeniería, arte y matemáticas). Al respecto, España declaró que la reducida presencia de las mujeres en estas disciplinas reduce la competitividad, la innovación y el crecimiento, por lo que es necesario impulsar políticas para cerrar esa brecha de género, dando por ejemplo mayor visibilidad a referentes de mujeres en estos ámbitos. En la sesión sobre cultura y deporte de hoy se abordarán las condiciones laborales de artistas y otros profesionales en el sector cultural, los entornos seguros en el deporte, el sector de los videojuegos y las mujeres y la igualdad en el deporte. [Más información](#)

Asuntos de interior: publicaciones de la Comisión Europea sobre Espacio Schengen y procedimientos de asilo

23/11 La Comisión Europea publicó una Recomendación sobre la cooperación entre los Estados miembros para hacer frente a las amenazas graves para la seguridad interior. Esta trata de fomentar el uso de herramientas alternativas a los controles interiores y conseguir una mayor cooperación entre los Estados miembros en caso de que se restablezcan dichos controles. Incluye propuestas en ocho ámbitos: (i) cooperación estructurada a todos los niveles, (ii) refuerzo de la capacidad de adopción de medidas conjuntas, (iii) cooperación judicial, (iv) intensificación de las medidas de lucha contra el tráfico ilícito de migrantes, (v) pleno uso de los instrumentos existentes en materia de retornos, (vi) lucha contra los desplazamientos secundarios, (vii) refuerzo de las medidas conjuntas para combatir el terrorismo transnacional y la delincuencia organizada y (viii) medidas para paliar la introducción de controles en fronteras interiores. Asimismo, presentó una Hoja de ruta que recoge algunas de las mejores prácticas en la aplicación del Reglamento Dublín III relativo a los criterios para determinar el Estado miembro responsable del examen de una solicitud de protección internacional. Entre ellas, destaca la modernización de los sistemas informáticos existentes o la adopción de medidas alternativas al internamiento de los solicitantes de asilo. [Más información: Schengen, asilo](#)

Medio ambiente: la Comisión Europea publica una nueva ley de vigilancia forestal

22/11 La Comisión Europea publicó una propuesta de Reglamento sobre vigilancia forestal orientada a solventar las lagunas de información existentes sobre los bosques europeos. Para ello prevé que la nueva ley cree un sistema de cartografía y localización de unidades forestales, un marco de recopilación de datos forestales que combine datos normalizados y armonizados, y otro marco para el intercambio de información forestal. Sinkevičius, comisario europeo de Medio Ambiente, incidió en que la propuesta mejorará las respuestas a las crecientes presiones derivadas del cambio climático y la actividad humana insostenible. Además, citando el informe sobre incendios forestales en Europa, Oriente Próximo y el norte de África 2022 publicado el mismo día, Sinkevičius consideró que la propuesta contribuirá a la resiliencia de los bosques. Por su parte, Wopke Hoekstra, comisario europeo de Acción por el Clima, apuntó como elemento clave de la propuesta el uso de tecnologías de observación de la Tierra como los satélites Copernicus reduciendo los costes administrativos para los Estados miembros. Señaló también que el nuevo Reglamento no sustituirá a los sistemas nacionales existentes, sino que los completará y reforzará. Siguiendo el procedimiento legislativo ordinario, ahora el Parlamento Europeo y el Consejo deberán examinar la propuesta. [Más información](#)

Medio ambiente: acuerdo provisional alcanzado sobre residuos de aparatos eléctricos y electrónicos

21/11 Los colegisladores alcanzaron un acuerdo provisional relativo a la propuesta de Directiva sobre residuos de aparatos eléctricos y electrónicos en la que la Comisión Europea adapta la anterior Directiva a una sentencia del Tribunal de Justicia de la UE (TJUE) sobre la aplicación retroactiva injustificada de la responsabilidad ampliada del productor de los residuos de paneles fotovoltaicos comercializados entre 2005 y 2012. El acuerdo provisional deberá ser ahora adoptado formalmente por el Consejo y el Parlamento Europeo para su publicación en el DOUE y posterior entrada en vigor. [Más información](#)

Relaciones Exteriores y Desarrollo: principales resultados del Consejo de Asuntos Exteriores

20-21/11 El Alto Representante de la UE para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, convocó una reunión informal de ministros de Asuntos Exteriores por videoconferencia para debatir la situación en Israel y la Franja de Gaza

tras su visita a Oriente Próximo y el Golfo (16-20/11). Al día siguiente, el Consejo en su formación de Desarrollo debatió sobre la ayuda de la UE dirigida a Palestina y a la reconstrucción de Ucrania. Asimismo, abordó la agenda de inversiones Global Gateway, la reforma en curso de los bancos multilaterales de desarrollo con el presidente del Grupo del Banco Mundial, Ajay Banga, y la actuación en África del Equipo Europa, un mecanismo de coordinación de la UE, sus Estados Miembros e instituciones financieras. Entre otros aspectos, el Consejo adoptó Conclusiones sobre el enfoque del Equipo Europa, una transición social, ecológica y digital, las relaciones entre la UE y América Latina, y los Informes relativos al Instrumento de Vecindad, Cooperación al Desarrollo y Cooperación Internacional y a la Iniciativa Spotlight. *Más información: Asuntos Exteriores; Desarrollo*

Ayudas de Estado: prórroga de los plazos de aplicación del Marco Temporal de Crisis y Transición

20/11 Tras la consulta enviada a los Estados miembros (6/11), la Comisión Europea publicó una modificación parcial del calendario de eliminación progresiva del Marco Temporal de Crisis y Transición relativo a las ayudas de Estado, adoptado en marzo de 2022. En concreto, anunció la prórroga de las disposiciones que permiten a los Estados miembros conceder importes limitados de ayuda (sección 2.1 del Marco) y ayudas para compensar los elevados precios del gas y la electricidad (sección 2.4 del Marco) por seis meses adicionales, hasta el 30 de junio de 2024. Asimismo, decidió aumentar los límites máximos de las ayudas temporales de importe limitado de 250.000 a 280.000 € para el sector agrícola, de 300.000 a 335.000€ para el sector de la pesca y acuicultura, y de 2 millones a 2,25 millones € para el resto de los sectores. La Comisión indicó que el resto de las disposiciones del Marco vinculadas a las crisis expirarán el 31 de diciembre de 2023, tal y como estaba previsto. Además, las medidas relativas a la aceleración de la transición verde y la reducción de la dependencia de combustibles fósiles tampoco se verán afectadas por las medidas tomadas, previéndose su aplicación hasta el 31 de diciembre de 2025. *Más información*

Ayudas de Estado: aprobación de las enmiendas al régimen de ayudas español

20/11 La Comisión Europea dio su visto bueno a las modificaciones al régimen español puesto en marcha en marzo de 2022 para compensar parcialmente a las empresas con un elevado consumo energético por el aumento de los precios de la electricidad resultante de los costes de emisiones indirectas en el marco del régimen de comercio de derechos de emisión de la UE (ETS, por sus siglas en inglés). En su evaluación, la Comisión considera que el régimen español sigue siendo acorde a las normas sobre ayudas de Estado europeas y que no tendrá efectos negativos sobre la competencia o el comercio en el mercado interior. En concreto, las enmiendas aumentan el presupuesto de las ayudas en 5610 millones € adicionales para compensar los costes desde 2022 hasta 2030, resultando en una cantidad total de 8510 millones €. Asimismo, se introduce un nuevo requisito de elegibilidad, de acuerdo con el cual los beneficiarios de una ayuda superior a 30.000 € deberán pagar a sus proveedores en un plazo máximo de 60 días. *Más información*

Agricultura y Pesca: principales resultados del Consejo AGRIPESCA de noviembre

20/11 El Consejo debatió sobre las propuestas de Reglamento del Consejo relativas a las posibilidades de pesca para 2024 en el Atlántico y el mar del Norte, así como en el Mediterráneo y el mar Negro, con vistas a alcanzar un acuerdo político en el próximo Consejo AGRIPESCA de diciembre (10-11/12). Asimismo, se abordó el estado de los trabajos sobre la propuesta de Reglamento relativa a las nuevas técnicas genómicas y la Comisión Europea facilitó información actualizada sobre la aplicación de la Estrategia de la UE en favor de los Bosques para 2030. También se aprobó formalmente el Reglamento sobre las posibilidades de pesca en el mar Báltico para 2024, y se adoptaron Conclusiones sobre una visión a largo plazo para las zonas rurales de la UE. *Más información*

Justicia: acuerdo provisional sobre el Reglamento Prüm II

20/11 El Consejo y el Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Reglamento relativo al intercambio automatizado de datos para la cooperación policial (conocido como Prüm II). Este amplía la lista de categorías de datos en los que puede haber intercambios automatizados y moderniza la infraestructura técnica

necesaria para ello. La norma entrará en vigor una vez que ambos colegisladores ratifiquen el acuerdo. [Más información](#)

PARLAMENTO EUROPEO: principales resoluciones adoptadas en Sesión Plenaria (20-23/11/23)

- **Medio ambiente: posición negociadora del Parlamento sobre envases y residuos de envases.** El Pleno adoptó (426+, 125-, 74o) su posición negociadora relativa a la propuesta de Reglamento de envases y residuos de envases. Además, de los objetivos globales de reducción de envases propuestos, los eurodiputados quieren establecer objetivos específicos para los envases de plástico además de proponer prohibir la venta de bolsas de plásticos muy ligeras (menos de 15 micras) y el uso de químicos de larga permanencia (PFAs en inglés) en los envases para uso alimentario. Se espera que el Consejo adopte su posición negociadora antes de finalizar el año para que los trílogos comiencen en 2024. [Más información](#)
- **Agricultura: desestimada la propuesta legislativa sobre el uso de productos fitosanitarios.** El Pleno del Parlamento rechazó (207+, 299-, 121o), en primera lectura, el proyecto de informe sobre la propuesta de Reglamento de la Comisión Europea relativo al uso sostenible de los productos fitosanitarios, presentada el pasado 22 de junio de 2022. En caso de que el Consejo decidiera cerrar una posición, el dossier volvería al Parlamento para una segunda lectura. En caso contrario, se desestimaría definitivamente la propuesta del Ejecutivo europeo. [Más información](#)
- **Presupuesto UE: ratificación final del acuerdo sobre el presupuesto UE 2024.** Tal y como hizo el [Consejo](#) (20/11) el Pleno refrendó el acuerdo provisional alcanzado sobre el presupuesto de la UE para 2024. El texto incluye un total de compromisos que asciende a 189.385,4 millones € y 142.630,3 millones € en el caso de los pagos. Se ha establecido además un margen de 360 millones € – dentro de los límites máximos de gasto del actual MFP 2021-2027 – para reaccionar ante necesidades imprevisibles. La Eurocámara destaca la financiación obtenida para hacer frente a las consecuencias de la guerra en Ucrania, apoyar a los jóvenes y a la inversión. Diversos programas de la UE de carácter social, de cohesión e innovación también verán incrementada su financiación. [Más información](#)
- **Política comercial: el Pleno da luz verde a la celebración del Acuerdo de Libre Comercio UE-Nueva Zelanda (22/11)** Los eurodiputados adoptaron (524+, 85-, 21º) una resolución relativa a la propuesta de Decisión del Consejo sobre la celebración del Acuerdo de Libre Comercio entre la Unión Europea y Nueva Zelanda. El acuerdo comercial supone prevé eliminar todos los aranceles para las exportaciones de la UE a Nueva Zelanda, mejorar el acceso de las empresas europeas a los contratos públicos de Nueva Zelanda y ayudar a las PYME a aumentar sus exportaciones. BusinessEurope [expuso](#) que el respaldo de la Eurocámara representa “un paso en los esfuerzos de la UE por diversificar sus fuentes de suministro, crear nuevas oportunidades de mercado de exportación y aumentar su resistencia económica frente a las crecientes tensiones geopolíticas.” [Más información](#)
- **Asuntos constitucionales: propuestas del Parlamento para reformar los Tratados:** Por un lado, el Pleno aprobó (430+, 172-, 29º) un informe de iniciativa propia en el que pide la inclusión del principio de primacía del Derecho de la UE en los Tratados. Además, solicita a la Comisión Europea iniciar procedimientos de infracción contra los Estados miembros en caso de que haya sentencias nacionales que pongan en cuestión dicha primacía y sugiere que se elabore un informe anual sobre la aplicación del Derecho de la UE. Por otro lado, adoptó un informe de iniciativa propia (305+, 276-, 29º) sobre la revisión de los tratados para dotar al Parlamento de más poderes y primar la toma de decisiones mediante mayoría cualificada en el Consejo, en lugar de por unanimidad. Asimismo, aboga por que sea el Parlamento quien nombre al presidente de la Comisión Europea, con la aprobación del Consejo Europeo, y se limite el número de comisarios a quince. También propone reforzar los poderes de la UE en relación con cuestiones medioambientales, y otorgarle competencias compartidas en ámbitos como la salud pública, protección civil, industria y educación. Como próximos pasos, se espera que la presidencia española del Consejo presente las

- propuestas del informe al Consejo Europeo de 14 y 15 diciembre. En caso de que este se muestre a favor de las mismas, podrá convocar una Convención para la modificación de los tratados. [Más información: primacía, revisión tratados](#)
- **Mercado interior: posición del Parlamento sobre la reparación de bienes:** Tras la adopción del proyecto de informe en la comisión parlamentaria IMCO el pasado 25 de octubre, el Pleno respaldó (590+, 15-, 15º) el mandato negociador del Parlamento Europeo sobre la propuesta de Directiva relativa a las normas comunes para promover la reparación de bienes. Este establece que los vendedores estarán obligados a priorizar la reparación siempre que su coste sea inferior o igual al de sustituir el artículo, salvo que no sea factible o conveniente para el consumidor. Además, aboga por garantizar que los usuarios finales y reparadores tengan acceso a la información sobre reparaciones y a las piezas de recambio a un coste razonable. El Consejo también adoptó su [orientación general](#) (22/11) por lo que los trilogos podrán comenzar próximamente. [Más información](#)
 - **Cultura: el Parlamento pide mejorar las condiciones laborales de artistas y trabajadores culturales:** El Pleno aprobó un informe de iniciativa propia (433+, 100-, 99º) en el que pide un marco normativo europeo para mejorar las condiciones de vida y de trabajo de los profesionales del sector cultural, artístico y creativo en la UE, incluyendo una directiva sobre condiciones de trabajo dignas. [Más información](#)
 - **Medio ambiente: el Parlamento Europeo adopta sus recomendaciones para la COP28.** La resolución adoptada por los eurodiputados (462+, 134-, 30o) pide poner fin a todas las subvenciones a los combustibles fósiles a escala nacional, de la UE y mundial a más tardar en 2025, e incide en la importancia de proteger, conservar y restaurar la biodiversidad. Esta resolución también constituye el mandato de la [delegación del Parlamento Europeo](#) que asistirá a la cumbre entre el 08-12/12 y de la que forma parte el español Javi López (S&D), entre otros eurodiputados. [Más información](#)
 - **Medio ambiente: adoptada la posición negociadora relativa a las normas de emisiones de CO2 para vehículos pesados nuevos.** Los eurodiputados adoptaron (445+, 152-, 30o) su posición negociadora sobre la propuesta de Reglamento que refuerza los objetivos de comportamiento en materia de emisiones de CO2 para vehículos pesados nuevos. El texto mantiene la propuesta de la Comisión de permitir exclusivamente el registro de autobuses urbanos nuevos de cero emisiones a partir de 2030, pero proponen una exención temporal (hasta 2035) para los alimentados con biometano, bajo una serie de condiciones. Dado que el Consejo ya aprobó su posición negociadora (16/10) se espera que los trilogos comiencen próximamente. [Más información](#)
 - **Industria: adoptada la posición negociadora relativa a la Ley sobre la industria de cero emisiones neta.** El Pleno adoptó (376+, 139-, 116o) su posición negociadora sobre la propuesta de Reglamento que establece un marco de medidas para reforzar el ecosistema europeo de fabricación de productos de tecnologías de cero emisiones netas. Además de abarcar toda la cadena de suministro (incluyendo componentes, materiales y maquinaria) para la producción de tecnologías net-zero, el texto aprobado amplía la lista de las tecnologías cubiertas, incluyendo fisión y fusión nuclear, los combustibles de aviación sostenibles (SAF) y tecnologías industriales específicas. Los trilogos comenzarán una vez el Consejo adopte su posición, que se espera para antes de final del año. [Más información](#)
 - **Medio ambiente: posición negociadora del Parlamento sobre el marco de certificación para las absorciones de carbono.** Los eurodiputados adoptaron (448+, 65-, 114o) su posición negociadora sobre la propuesta de Reglamento por el que se establece un marco de certificación de la Unión para las absorciones de carbono. Defienden un sistema ajustado a las normas internacionales y la creación de un registro de la UE que garantice la transparencia, proporcione información al público y evite el riesgo de fraude y doble contabilización de las eliminaciones de carbono. Dado que el Consejo ya adoptó su posición (17/11) los trilogos podrán comenzar próximamente. [Más información](#)
-

BREVES

- **Energía: Semana Europea del Hidrógeno 2023** (20-24/11) Organizada por la Comisión Europea en Bruselas, la cita reunió a responsables políticos, empresas, inversores y otras partes interesadas en el hidrógeno para debatir en diversos paneles sobre los últimos avances, retos y oportunidades del sector. La presidenta Von der Leyen abordó las tres vertientes en las que se ha centrado el trabajo de la Comisión Europea en este ámbito estos últimos años: (i) una fuerte inversión pública para ampliar el mercado, (ii) la cooperación internacional para crear un mercado mundial a través de alianzas con terceros países y (iii) la cooperación con el sector privado para estimular la innovación. [Más información](#)
- **Energía: primera subasta del Banco Europeo de Hidrógeno** (23/11) La Comisión Europea lanzó la primera subasta del Banco Europeo de Hidrógeno para la producción nacional de hidrógeno renovable en Europa, con una dotación inicial de 800M€ procedentes de los ingresos del comercio de derechos de emisión, canalizados a través del Fondo de Innovación. Las ofertas deben basarse en una propuesta de prima de precio por kilogramo de hidrógeno renovable producido, hasta un límite máximo de 4,5 euros/kg. Los licitadores podrán presentar su candidatura a través del Portal de Financiación y Licitaciones de la UE hasta el 8/2/2024. [Más información](#)
- **Medio ambiente: cifras de la financiación internacional de la lucha contra el cambio climático para 2022** (23/11). Como parte de los preparativos de la COP28 (Dubay, 30/11-12/12), el Consejo aprobó las cifras de financiación internacional de la lucha contra el cambio climático del año pasado. En 2022, la UE y sus Estados miembros aportaron 28.500 M€ de financiación pública para el clima y movilizaron un importe adicional de 11.900 M€ de financiación privada para ayudar a los países en desarrollo a reducir sus emisiones de gases de efecto invernadero y a adaptarse a los efectos del cambio climático. [Más información](#)
- **Migración: posición del Consejo sobre la residencia de larga duración** (23/11) El Consejo adoptó su mandato negociador sobre la propuesta de Directiva relativa al estatuto de los nacionales de terceros países residentes de larga duración, presentada en abril de 2022. Este establece que los nacionales de terceros países podrán acumular periodos de residencia de hasta dos años en otros Estados miembros para el cómputo de los cinco años de residencia requeridos para obtener el estatuto de residente de larga duración. Asimismo, propone introducir ciertos requisitos para obtener dicho estatuto, como aportar pruebas de que se dispone de recursos fijos y regulares suficientes para su manutención. El Parlamento aprobó su posición negociadora en abril, por lo los trilogos podrán iniciarse próximamente. [Más información](#)
- **Energía: cuarta ronda de agregación de la demanda para la compra conjunta de gas** (23/11) La Comisión Europea lanzó una cuarta ronda para que las empresas europeas registren sus necesidades de compra de gas a través del mecanismo AggregateEU con vistas a la compra conjunta de gas en el mercado internacional. Las empresas podrán responder a esta convocatoria hasta el 28/11 y la demanda colectiva se sacará a concurso en el mercado mundial los días 4-5/12 para que los proveedores internacionales presenten por su parte sus ofertas. [Más información](#)
- **Medio Ambiente: convocatoria de propuestas de 4000M€ euros para tecnologías net-zero** (23/11) La Comisión Europea abrió la convocatoria de propuestas 2023 del [Fondo de Innovación](#) con un presupuesto de 4.000M€ para apoyar el despliegue proyectos de descarbonización de diferente tamaño, fabricación de tecnologías limpias y proyectos piloto. Esta convocatoria se financia con los ingresos del Régimen de Comercio de Derechos de Emisión de la UE. Los promotores de proyectos tienen hasta el 9/04/2024 para presentar su candidatura a través del Portal de Financiación y Licitaciones de la UE. [Más información](#)
- **Mercado interior: el Consejo adopta su posición negociadora sobre derecho a la reparación** (22/11). El Consejo adoptó su mandato de negociación sobre la propuesta de Directiva relativa a las normas comunes para promover la reparación de bienes. El texto adoptado aclara las obligaciones de reparación de los fabricantes, limita la

obligación de informar sobre los servicios de reparación, promueve una plataforma europea de reparación en línea e introduce una ampliación del periodo de responsabilidad del vendedor en caso de reparación. Dado que el Parlamento Europeo también adoptó su posición negociadora, se espera que los trólogos comiencen próximamente. [Más información](#)

- **Energía: la Comisión Europea anuncia los objetivos intermedios de llenado de los depósitos de gas para 2024** (20/11). Tal y como exige el Reglamento sobre almacenamiento de gas (junio 2022), el Ejecutivo europeo anunció los objetivos intermedios y vinculantes de llenado de los depósitos de gas que los Estados miembros deberán cumplir para alcanzar el 90% de los depósitos llenos el 1 de noviembre de 2024. Siguiendo los índices de llenado en los últimos 5 años, España deberá seguir un objetivo de 59% para febrero, 60% en mayo, 66% en julio y 80% en septiembre, para llegar a los 90% en noviembre de 2024. [Más información](#)
- **Nombramientos UE: el Consejo nombra a Alejandro Blanco Fernández como nuevo miembro del TCE** (20/11) Tras el visto bueno del Parlamento Europeo a principios de noviembre, el Consejo nombró a Blanco Fernández como miembro español del Tribunal de Cuentas Europeo (TCE) para un mandato renovable de seis años, desde el 1 de marzo de 2024 hasta el 28 de febrero de 2030. Actualmente, Alejandro Blanco Fernández ocupa el puesto de consejero de finanzas en la Representación Permanente de España ante la UE. [Más información](#)
- **Política comercial: la UE y Angola firman un acuerdo relativo a la facilitación de las inversiones sostenibles** (17/11) En el Foro Empresarial UE-Angola celebrado en Luanda, ambas partes firmaron el Acuerdo de Facilitación de Inversión Sostenible. Además de integrar compromisos en materia de medio ambiente, clima y derecho laboral, el [texto](#) prevé atraer y ampliar las inversiones extranjeras y locales en el país a través de la introducción de medidas relativas a la promoción del uso de portales únicos de información para los inversores y la simplificación de los procedimientos de autorización. Con vistas a su entrada en vigor, ambas partes deberán concluir sus respectivos procedimientos internos. En el caso de la UE, el texto deberá ser aprobado por el Parlamento Europeo. [Más información](#)

EUROSTAT: últimos datos sobre inflación y producción de la construcción (17/11 – 20/11)

- **Inflación:** La inflación anual registró una tasa del 2,9% en la zona euro y del 3,6% en la UE en octubre, -1,4pp y -1,3pp respectivamente frente al mes anterior. En el mismo periodo de 2022, éstas se situaron en el 10,6% y el 11,5% respectivamente. El sector de los servicios fue, con 1,97pp, el que más peso tuvo sobre la inflación, seguido del de la alimentación, alcohol y tabaco (1,48pp) y de los bienes industriales no energéticos (0,90pp). En España, Alemania, Francia e Italia la tasa fue del 3,5% (10ª más baja), 3,0%, 4,5% y 1,8% respectivamente, +0,2pp, -1,3pp, -1,2pp y -3,8pp frente al mes anterior. Por su parte, la inflación subyacente disminuyó 0,3pp para situarse en el 4,2% en la zona euro. [Más información](#)
- **Producción de la construcción:** Los últimos datos de Eurostat muestran un incremento mensual en la producción de la construcción de agosto a septiembre del 0,4% en la zona euro y del 0,5% en la UE. Comparado con el mismo periodo de 2022, la producción varió un -0,3% y un +0,1% respectivamente. Las tasas de España, Alemania y Francia se situaron en el +0,0%, +0,0% y +1,8% respectivamente. [Más información](#)

AGENDA DE LAS INSTITUCIONES EUROPEAS

(semana del 27 de noviembre al 1 de diciembre de 2023)

COMISIÓN EUROPEA

29/11

- Paquete de movilidad de pasajeros: un espacio común europeo de datos sobre movilidad; revisión de la Directiva sobre los viajes combinados y revisión del marco de derechos de los pasajeros

Delegación ante la UE

- Plan de acción para facilitar el despliegue de redes
- Paquete de lucha contra el contrabando

CONSEJO

27/11 **Consejo de Asuntos Exteriores (Comercio)**

- 13ª Conferencia Ministerial de la Organización Mundial del Comercio
- Acuerdo comercial con Chile
- Relaciones comerciales entre la UE y EEUU

27-28/11 **Consejo de Empleo, Política Social, Sanidad y Consumidores (Empleo y Política Social)**

- Tarjeta Europea de Discapacidad y Tarjeta Europea de Estacionamiento para personas con discapacidad
- Semestre Europeo de 2024
- Democracia en el trabajo y transformación de los servicios asistenciales
- Lucha contra el racismo
- Inversión social
- Coordinación en materia de seguridad social

30/11 **Consejo de Asuntos Generales (Cohesión)**

- Conclusiones sobre el futuro de la política de cohesión
- Cierre del periodo de programación 2014-2020
- Política de cohesión y la autonomía estratégica europea

30/11 **Consejo de Empleo, Política Social, Sanidad y Consumidores (Sanidad)**

- Autonomía estratégica abierta
- Salud mental
- Expedientes legislativos en curso en materia de salud

PARLAMENTO EUROPEO

Semana de comisiones parlamentarias (*agendas provisionales*)

27-28/11 **Comisión de Comercio Internacional (INTA)**

- Debate con Valdis Dombrovskis, vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea, sobre la situación de la política comercial de la UE
- Audiencia pública sobre nuevos planteamientos de la política de la UE en materia de IED
- Aplicación del Acuerdo Económico y Comercial Global (CETA) entre Canadá y la Unión – aprobación proyecto de informe
- Elaboración de una estrategia portuaria europea integral – aprobación proyecto de opinión
- Concesión de licencias obligatorias para la gestión de crisis – aprobación proyecto de opinión
- Reglamento del Parlamento Europeo y del Consejo relativo a las patentes esenciales para normas – aprobación proyecto de opinión
- Celebración del Acuerdo de Asociación entre la Unión Europea y los miembros de la Organización de los Estados de África, el Caribe y el Pacífico (OEACP) – aprobación proyecto de opinión

27-28/11 **Comisión de Agricultura y Desarrollo Rural (AGRI)**

- Audiencia “Plantar el futuro: un marco legal nuevo para las semillas”
- Debates con la Comisión Europea sobre el aumento de las importaciones de productos agrícolas de Ucrania, as nuevas normas de etiquetado del vino y las negociaciones en curso con Mercosur

27-28/11 **Comisión de Asuntos Económicos y Monetarios (ECON)**

- Diálogo monetario con Christine Lagarde, presidenta del Banco Central Europeo
- Debate con Thierry Breton, comisario de Mercado Interior, sobre ayudas estatales: reacción de la Unión a la Ley de Reducción de la Inflación de los EEUU
- Audiencia pública sobre el Euro Digital
- Modificación de las Directivas en lo que respecta a los acuerdos de delegación, la gestión del riesgo de liquidez, la presentación de información a efectos de supervisión, la prestación de servicios de depositario y custodia y la originación de préstamos por fondos de inversión alternativos – voto del acuerdo provisional
- Modificación de los Reglamentos por lo que respecta a las medidas para mitigar las exposiciones excesivas frente a entidades de contrapartida central de terceros países y para mejorar la eficiencia de los mercados de compensación de la Unión – aprobación proyecto de informe

- Modificación del Reglamento relativo a la estadística europea – aprobación proyecto de informe
- Establecimiento de normas sobre una bonificación para la reducción del sesgo en favor del endeudamiento y sobre la limitación de la deducibilidad de los intereses a efectos del impuesto sobre la renta de las sociedades – aprobación proyecto de informe
- Armonización de determinados aspectos de la legislación en materia de insolvencia – aprobación proyecto de opinión
- Banco Central Europeo: Informe Anual 2023 – aprobación proyecto de informe
- Unión bancaria: informe anual 2023 – aprobación proyecto de informe

27-28/11 **Comisión de Cultura y Educación (CULT)**

- Ejecución de los programas Erasmus+; Europa Creativa y Ciudadanos, Igualdad, Derechos y Valores – aprobación proyectos de informes
- Conciencia histórica europea – aprobación proyecto de informe
- Diversidad cultural y condiciones para los autores en el mercado europeo de la emisión de música en continuo – aprobación proyecto de informe

28/11 **Comisiones de Industria, Investigación y Energía (ITRE)**

- Diálogo estructurado con Kadri Simson, comisaria de Energía, sobre la primera lista de la Unión de PIC y PMI, el estado de la Unión de la Energía y las perspectivas para el invierno.
- Modificación del Reglamento relativo a un marco para una Identidad Digital Europea – voto del acuerdo provisional
- Reglamento sobre la Europea Interoperable – voto del acuerdo provisional
- Modificación de la Decisión relativa a la continuación de la participación de la Unión en la Asociación de Investigación e Innovación en el Mediterráneo (PRIMA) – aprobación proyecto de informe
- Promoción de la libertad de investigación científica en la EU – aprobación proyecto de informe
- Aumentar la innovación y la competitividad industrial y tecnológica mediante un entorno favorable a la creación y ampliación de empresas – aprobación proyecto de informe
- Banco de Hidrógeno Europeo – aprobación proyecto de informe

28/11 **Comisión de Asuntos Exteriores (AFET)**

- Debate con Maroš Šefčovič, vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea, sobre las negociaciones con Andorra y San Marino y sobre las relaciones entre la Unión y Suiza
- Audiencia sobre el régimen de sanciones de la UE: aplicación, expansión, eficiencia y efectos disuasorios
- Aplicación de la política exterior y de seguridad común y defensa: informe anual 2023 – aprobación proyecto de informe
- Papel del Parlamento Europeo y su diplomacia parlamentaria en la política exterior y de seguridad de la UE – aprobación proyecto de informe
- Papel de la diplomacia preventiva en el tratamiento de conflictos enquistados en todo el mundo: ¿oportunidad perdida o cambio para el futuro? – aprobación proyecto de informe
- Estrategia de la UE para Asia Central – aprobación proyecto de informe
- Implicaciones en materia de seguridad y defensa de la influencia de China en las infraestructuras críticas en la UE – aprobación proyecto de informe
- Debate sobre las relaciones entre Serbia y Kosovo

28/11 **Comisión de Desarrollo (DEVE)**

- Aplicación del Acuerdo de Asociación Económica UE-Comunidad de Desarrollo de África Austral – adopción proyecto de informe
- Audiencia pública sobre la Estrategia UE-África
- Debate sobre el acceso a la educación y formación para personas con discapacidad en países en desarrollo
- Debate sobre la situación humanitaria en Gaza

28/11 **Comisiones de Medio Ambiente, Salud Pública y Seguridad Alimentaria (ENVI) y Libertades Civiles, Justicia y Asuntos de Interior (LIBE)**

- Espacio Europeo de Datos Sanitarios – aprobación proyecto de informe

28/11 **Comisión de Mercado Interior y Protección del Consumidor (IMCO)**

- Homologación y vigilancia del mercado de las máquinas móviles no de carretera que circulan por vías públicas – aprobación proyecto de informe
- Mundos virtuales: oportunidades, riesgos y repercusiones estratégicas para el mercado único – aprobación proyecto de informe
- Modificación y corrección de la Directiva en lo que se refiere al reconocimiento de las cualificaciones profesionales de los enfermeros responsables de cuidados generales formados en Rumanía – aprobación proyecto de informe

- Modificación de las Directivas en lo que respecta al empoderamiento de los consumidores para la transición ecológica mediante una mejor protección contra las prácticas desleales y una mejor información – voto del acuerdo provisional
- Debate sobre el Reglamento relativo a determinadas obligaciones de presentación de información

28/11 **Comisión de Asuntos Constitucionales (AFCO)**

- Aplicación de las disposiciones del Tratado relativas a los procedimientos legislativos especiales – aprobación proyecto de informe

29/11 **Comisiones de Medio Ambiente, Salud Pública y Seguridad Alimentaria (ENVI)**

- Debate con la Agencia Europea de Químicos (ECHA)
- Restauración de la naturaleza – voto del acuerdo provisional
- Propuesta de Directiva por la que se modifican las Directivas relativas a la miel, los zumos de frutas y otros productos similares destinados a la alimentación humana, las confituras, jaleas y «marmalades» de frutas, así como a la crema de castañas edulcorada, destinadas a la alimentación humana, y a determinados tipos de leche conservada parcial o totalmente deshidratada destinados a la alimentación humana – aprobación proyecto de informe
- Aplicación del Reglamento sobre alegaciones nutricionales y propiedades saludables en los alimentos – aprobación proyecto de informe

29/11 **Comisión de Pesca (PECH)**

- Aplicación del Reglamento por el que se establece la organización común de mercados en el sector de los productos de la pesca y de la acuicultura – aprobación proyecto de informe
- Modificación de la Directiva sobre control estatal portuario – aprobación proyecto de informe
- Agencia Europea de Seguridad Marítima – aprobación proyecto de informe
- Modificación de la Directiva por la que se establecen los principios fundamentales que rigen la investigación de accidentes en el sector del transporte marítimo – aprobación proyecto de informe
- Modificación de la Directiva sobre el cumplimiento de las obligaciones del Estado de abanderamiento – aprobación proyecto de informe
- Reglamento sobre las medidas aplicables en el Convenio ICCAT – voto del acuerdo provisional
- Audiencia pública sobre la mejora del etiquetado de imitaciones vegetales y veganas de productos derivados del pescado
- Debate con la Comisión Europea sobre la aplicación del Acuerdo de Comercio y Cooperación UE-Reino Unido

29-30/11 **Comisión de Transportes y Turismo (TRAN)**

- Ejecución de las decisiones de privación del derecho de conducir con efecto en toda la Unión – aprobación proyecto de informe
- Modificación de la Directiva relativa a facilitar el intercambio transfronterizo de información sobre infracciones de tráfico relacionadas con la seguridad vial – aprobación proyecto de informe
- Debate con la Comisión sobre el estado de la situación del itinerario de transición para el turismo y la Agenda del Turismo de la UE 2030
- Audiencia pública sobre el desarrollo futuro de los camiones eléctricos y de pilas de combustible
- Debate sobre las barreras existentes en el ámbito de los transportes y el turismo para las personas con discapacidad

29-30/11 **Comisión de Empleo y Asuntos Sociales (EMPL)**

- Audiencia sobre la gestión algorítmica en el trabajo: riesgos, retos normativos y perspectivas

CESE

27-28/11 **Reunión Extraordinaria del Grupo de Empresarios (Grupo I) en Valencia**

- Conferencia: "Completar el mercado único para garantizar la competitividad estratégica de la UE"